
令和２年度第１回さぬき市図書館協議会 会議要旨 

 

１ 日 時  令和２年７月１３日（月）  １３：３０～１５：１５ 

２ 場 所  さぬき市寒川第二庁舎２階第２０３会議室 

３ 出席者  【委 員】山中 正治  横尾 昌彦  井上 綾子 

川田 礼子  石川 智治  池田 洋子 

阿部 知城  林  文夫  柴田 陽香 

【事務局】安藤教育長  細川生涯学習課長 

六車館長（志度）  中村館長（寒川） 

北野課長補佐  伊関副主幹    

欠席者  無し 

傍聴者  無し 

４ 議 題  (1) 平成３１年度さぬき市図書館事業報告について 

(2) 令和２年度さぬき市図書館事業計画について 

(3) 図書館利用状況の推移について 

(4) その他 

５ 会議の内容

発言者 意見概要 

（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 

 

（教育長） 

（事務局） 

（委 員） 

（委 員） 

（事務局） 

 

 

（委 員） 

（事務局） 

 

（委 員） 

（事務局） 

（委員長） 

（事務局） 

 

（委員長） 

（会議の公開等の取扱いについて説明した。） 

（公開することで了承された。） 

本日の傍聴は、ありません。では、令和２年度第１回さぬき市図書館協議会を開会

します。 

（教育長挨拶） 

議題に入る前に、今年度は改選の年であるので、全委員の自己紹介をお願いします。 

（自己紹介） 

（資料の確認をした。） 

さぬき市図書館協議会委員長及び副委員長の選任に移ります。さぬき市図書館規則

第２条第１項に基づき、委員の互選となっています。選出方法はどうしますか。特に

申出がないようであれば事務局案がありますが、いかがでしょうか。 

（事務局委任） 

事務局案を発表します。委員長を池田洋子委員に、副委員長を山中正治委員にお願

いしたいと思いますが、いかがでしょうか。 

（事務局案に了承） 

 副委員長は、副委員長席に移動をお願いします。 

（委員長挨拶） 

議事に移ります。さぬき市図書館規則第２条第２項により、進行は委員長にお願い

します。 

令和２年度さぬき市図書館事業報告について、事務局は説明してください。 



（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 

 

 

 

 

 

 

 

（委員長） 

（事務局） 
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（事務局） 
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（委員長） 

 

（事務局） 
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（事務局） 

（委 員） 

 

 

 

 

（事務局） 

 

（議題（１）のさぬき市図書館事業報告説明） 

入館者数と利用者数が減少していますが、原因と対策はありますか。 

原因については、スマートフォン等の普及で紙の本を読まなくなったことや、学校

図書館の充実により市図書館を利用することが少なくなったのはあると思います。あ

とは自然減も要因のひとつではないかと思われます。新型コロナウイルス感染症によ

る減少につきましては、今年３月２１日から本の貸し借り返却のみのサービスとしま

したので、平成３１年度としては影響は少ないと思われます。ちなみに４月から６月

の入館者数につきましては半減、利用者と貸出冊数につきましては３分の１の減少と

なっております。新型コロナの影響で予定していたおはなし会やイベントも中止を余

儀なくされ、入館者を戻すための対策もままならない状態です。 

ふれあいコーナーの利用者数は８，３７０人となっていますが。 

 志度図書館の入館者数にふれあいコーナーの利用者数を入れております。３月２１

日からふれあいコーナーは閉鎖しておりますので、１週間ほどですがふれあいコーナ

ーの利用者はありません。 

 ３ページの入館者数についてですが、昨年の資料には志度図書館の入館者数の関し

ては平成２９年度は９３，０１２人で、平成３０年度は１００，７５９人となってお

ります。今回は９５，８６１人ですから、３０年度がぐんと増えていますが。 

 平成３０年度からふれあいコーナー利用者数を入れましたのでこのようにいきな

り増えたようになっています。 

 ふれあいコーナーを利用される方は結構いらっしゃるのですか。 

 利用者は結構いらっしゃいます。 

 今の時代は貸出利用者数よりも入館者数を重視するようになっていて、ひとりでも

多くの方に図書館に来ていただけたらと思いますので。 

 新型コロナウイルス感染症の影響で、５月２７日までは書籍の閲覧も出来ない状態

でした。７月７日からは、自習も短時間ですができるようにしました。５月２９日か

らは新聞雑誌の閲覧はできるようにしましたは、以前いらっしゃっていた利用者の方

が見られなかったりと、入館者数の減少は感じました。 

 来館を伴わない貸出しのサービスはなさっていますか。例えば借りたい書籍の郵送

をしている図書館もありますが。 

 現時点では行っていません。 

 これからは、新型コロナウイルスとか、想定をしていないことも起こりうるので、

来館を伴わない貸出しサービスをこれからは考えなければならないのかなと思いま

す。 

 勉強しなければならない時期に来ているかもしれません。 

 新型コロナによる自粛中の図書館の運営の話が出ましたが、学校でもコロナで休み

になっていました。そのため孫が志度図書館を利用していました。志度図書館は他の

図書館よりも閉鎖が遅かったので、非常にありがたかったです。その間、子どもはど

れくらい図書館を利用していましたか。また、そのためにどのような工夫をしていま

したか。 

 自習を開放した７月７日からですが、志度は７月１日にふれあいコーナーをまず開

放しました。ふれあいコーナーは３密になりやすい場所ですので、必ず換気とマスク
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着用をすることをお願いし、囲碁将棋をしてもらっていますが、その中で、中高生が

自習をしておりました。開放した初日は５名程自習をしているのを見ました。それか

らは２名から３名の自習をしている生徒を見かけました。図書館での自習可能になっ

た日からは平日では２・３名でしたが、土曜日は２０名くらい、昨日日曜日は１５名

くらい自習のための来館がありました。自習再開につきましては市と図書館のホーム

ページに載せました。また、電話での問い合わせもありましたので、それを伝えたり

しました。 

 ふれあいコーナーで学習はできるのですか。 

 自習は可能です。 

 自習に使えることを知らない人がいると思うので、ふれあいコーナーの使用方法を

知らせてあげた方がいいと思います。 

 勉強の場を提供することはいいことだと思いますので、続けていただきたいです。 

 ふれあいコーナーでは飲食もできるので、自習する生徒には人気があります。平成

２６年までは囲碁将棋をされている方に占領されていましたが、話し合いの結果囲碁

将棋と自習ができる机を区別化し、現在に至っています。 

 ふれあいコーナーの使い方を打ち出すなど、それに関して検討してみる必要がある

かと思います。 

 ふれあいコーナーとは、青少年交流プラザの部屋になるので、本来の目的に沿った

形で委員長のおっしゃったとおり、使用の仕方を打ち出して利用者に提示していただ

くよう要望します。 

 御意見ありがとうございます。 

他に意見がないようなので、令和２年度さぬき市図書館事業計画について、説明し

てください。 

（議題（２）令和２年度さぬき市図書館事業計画について説明した。） 

もっと幅広い年齢層を対象にした行事をしてほしいなと思います。子育てのお母さ

んを対象にしたコーナーを作ったり、小学校、中高生、高年齢層のサービスの充実、

全ての年齢層が図書館を利用できるようなミニ展示をしたりとか、期間を設けてそれ

らを対象にしたものができればと思います。 

今まで大展示で、おすすめの本とかはテーマに沿った絵本展示は行っていますが、

それぞれの年齢層を対象にしたものというのは、やっていなかったかもしれません

ね。 

子どもや高齢者を対象にした本など、定期的に行うというのも必要かもしれません

ね。中高生だと、ブックハンティングという方法もあります。 

職場体験で中高生が来てくれていますが、ＹＡについては意見を聞きます。 

インターンシップはどういうことをしていますか。 

まず通常の図書館業務、カウンター対応とか本の返却などを午前中にしてもらい、

午後からはＹＡ担当司書と一緒に中高生が選んだ本の説明ポップを作製してもらっ

ています。 

サッカーが得意な生徒ならスポーツ関係のコーナーを作ってもらうなど、魅力のあ

る、みんなが図書館に来たくなるようなものを考えてみてもいいですね。今は時期的

に難しいかもしれませんが。 



（事務局） 

 

（委員長） 

 

（事務局） 

（委員長） 

（事務局） 

 

（委員長） 

 

（事務局） 

（委員長） 

 

（委員長） 

 

（事務局） 

 

（委員長） 

（事務局） 

 

 

 

（委員長） 

（事務局） 

 

 

（委 員） 

（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 
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（委 員） 

（事務局） 

 

今のところ、赤ちゃんがいらっしゃるお母さんのコーナーとか病気に関するコーナ

ーは設けていますが、そういうものは作っていませんね。 

職員のみなさんお忙しいのでなかなか難しいかもしれませんが。また、レファレン

スサービスについてですが、カウンターのみとなっていますか。 

今のところそうですね。 

対面で聞かなくても、電話やメールでお答えすることもできる図書館もあります。 

電話で聞かれるレファレンスは、「こういう本はありますか」というものが多いで

す。 

中高生とかは「ここへ聞けば分かる。資料が手に入る」というレファレンスと資料

の充実があれば、図書館に来ると思います。 

そういったことについては、司書に助けられています。 

他に意見がないようなので、図書館利用状況の推移について、説明してください。 

（議題（３）図書館利用状況の推移について説明した。） 

相互貸借についてですが、県立図書館やその他の図書館から借りるようになってい

ると思いますが、蔵書の目安になりますか。 

なります。例えば県立図書館に予約を入れるときに、人気の本は予約多数ですので、

これは図書館の蔵書に入れた方がいいというようになりますね。 

さぬき市の図書館カードは、他の図書館でも使えますか。 

さぬき市図書カードはさぬき市在住の方に作っていただきますが、その方が三木町

の図書館で本を借りたい場合は、そのカードで借りることができるよう、三木町で登

録をしていただく必要があります。高松市に関しては、高松市のカードを作る必要が

あります。私も作りました。 

東かがわ市の図書館も使えますね。 

それも登録が必要になると思います。逆に、さぬき市に来ていただいた市外の方に

つきましては、県立図書館もしくは住んでいる市町のカードを持ってきていただいて

登録して使えるようにしています。 

デイジー資料というのがありますが、どういったものでしょうか。 

目の見えない方のため、内容を音読する図書です。専用の機械が必要ですが。 

さぬき市としては電子図書化についてどう考えられますか。 

電子図書を使っている図書館にどういう状況か聞きながら、導入するにしても勉強

していかなければならないと思います。 

電子図書について、さぬき市も考える余地はあるかなと思います。今すぐというの

は難しいと思いますが。 

デイジー図書は寒川にもありますか。 

ありません。ＡＶ資料になりますので、志度にあります。 

他に意見がないようなので、その他について、説明してください。 

（議題（４）その他について、子ども読書活動推進会議及び図書館の新型コロナウ

イルス感染症防止対策について説明した。） 

図書消毒機ですが、借りている方全員が使用していますか。 

６月２６日から消毒機を導入しましたが、まず本の貸し出しの手続きをしていただ

きまして、その本を消毒機に持っていきます。職員が使用方法を説明し、実際に使っ
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ていただきます。その後はセルフでしていただくようになりますが、気になさらない

方は使わずに借りられていきまし、気に入っていただいた方は進んで利用していただ

いています。 

志度の閲覧席の写真ですが、斜めに座ってもらうようにしていますね。横に並んだ

方が向かい合わなくていいと思ったのですが。 

真正面に向かい合わないように斜めに座ってもらうように考えていました。そうい

うやり方もありますね。参考にさせてください。 

折角館長さんもいらっしゃるのでお聞きしたいのですが、図書館について困ってい

ることややりたいことなどありますか。 

困っていることは、新型コロナウイルス対策ですね。３密を避けなければならない

ため、利用者に対して短時間の利用をお願いしたり、制限しているサービスを開放す

りことについても、利用者の安全の配慮を一番に考えながら行っています。 

さぬき市の図書館としてどう対応していくかを考えています。志度と寒川では広さ

も違うので、工夫も難しい所があります。６席あるところを３席にしていますが、自

習に来る子たちは１人ではなく友達と来るのが多いので、座り方の誘導とかを行って

います。あと、志度でもやっていますが、自習になると３０分くらいでは済まないの

で、換気をしたり一度休憩させて外で空気を吸わせるなどして対応しています。本を

借りる人より自習をする人のほうが利用時間が長いので、そういった配慮が必要とな

ってきます。 

利用者は少ないですか。 

少ないですね。まず、親御さんが子どもたちを連れて来なくなりましたね。 

学校図書館はどうですか。 

３月当初は学校図書館もしばらく使用を止めていましたが、自粛解除などもあり、

学校図書館も活用していこうということで、但しマスクは着用、手洗い励行などその

辺りを強化してなんとか本から離れないよう心掛けている状況です。 

中学校も、密にならないよう椅子自体をはずしてしまって、座れないような形で運

営をしています。例年であれば、生徒を集めて選書会やブックトークを行っていたの

ですが、学年ごとに分けて座る区間を広くとって行いました。利用者が、新型コロナ

の影響で利用を控える雰囲気もあるので、学校図書館も卓上パーテーションなどで飛

沫防止対策を行って席数をなんとか増やせられないか考えています。 

学校図書館も工夫されていますね。余談ですが、学校でも図書館について勉強する

時間があります。それによって図書館の充実をさせる、本を好きにさせるということ

につながるそうです。図書館にとって大変な時期ですが、頑張っていただくようよろ

しくお願いします。 

他になければ以上で終わります。事務局に進行を返します。 

次回の図書館協議会は、来年の２月頃を予定しております。長時間の御審議ありが

とうございました。 

（委員長挨拶） 

以上で、令和２年度第１回図書館協議会を終了します。 


